

## Le mot du président

par Claude Gignac

Chers amis de l'histoire postale,

Il me fait plaisir au nom du conseil d'administration de vous souhaiter une bonne année 1992 remplie de paix, de sérénité et de belles découvertes en histoire postale. Le secrétaire-trésorier Jacques Nolet, le vice-président Jacques Poitras et le responsable du comité littérature Michel Gagné se joignent à moi pour vous exprimer leurs meilleures voeux.

Rédacteur en chef du bulletin depuis sept ans Michel Gagné quitte cette tâche laborieuse et très importante pour la vie de la SHPQ. Nous tenons à le remercier très spécialement pour son excellent travail. Michel demeurera par ailleurs celui qui s'occupera de diffuser les publications de la Société.

Le nouveau rédacteur en chef du bulletin sera monsieur Grégoire Teyssier, de Québec, qui recevra les textes que nos membres voudront faire publier dans notre bulletin. Veuillez noter que l'apport de publicité est primordial pour la survie du bulletin et nous encourageons les membres à en faire la promotion.

Côté littérature, le conseil d'administration étudie actuellement quelques propositions de publications de travaux faits par nos membres. Récemment, il a choisi de publier trois ouvrages du Père Anatole Walker. Faites nous part de vos suggestions.

D'autres comités n'attendent que vous, les membres de la Société, pour en proposer la création et la réalisation.

Il faut également souligner que la promotion de l'histoire postale se fait aussi par la participation des membres aux expositions et la tenue de conférences.

L'assemblée annuelle s'est déroulée à la nouvelle Maison de la Poste de Montréal le 30 novembre dernier et je remercie les membres qui y ont participé. Le prochain rendez-vous des amateurs d'histoire postale aura lieu en mars 1992 à l'exposition Canada '92.

La ville de Montréal célébrera en 1992 son 350ième anniversaire. Nous profitons donc de ce numéro pour mettre en évidence les marques postales de Montréal sous la plume de M. Guy des Rivières.

## Le mot du rédacteur en chef

par Grégoire Teyssier

Chose promise, chose due!

Vous avez entre les mains le prototype d'un nouveau bulletin, résultat du souffle nouveau que nous avons décidé de donner à notre publication, trait d'union entre les membres de la S.H.P.Q.. La nouvelle équipe du bulletin est dorénavant constituée de 3 membres: Fabien Bolduc, Claude Gignac notre président et moi-même.

Vous trouverez dans le bulletin, et ce comme d'habitude, différents articles de fonds sur l'histoire et/ou les marques postales, mais en plus des chroniques. Entre autres: "la poste à travers les journaux", "les travaux en cours"; "la page des lecteurs", etc...

N'hésitez pas à nous faire part de vos trouvailles, de vos interrogations et de vos commentaires.

D'ailleurs, notre bulletin a dès maintenant besoin d'un nom. L'appel est lancé, il ne vous reste plus qu'à nous faire parvenir vos suggestions...

Dans un tout autre ordre d'idées, vous n'êtes pas sans savoir qu'une exposition nationale jeunesse s'est déroulée à Montréal du 29 au 31 novembre dernier. Y étant juge national apprenti, j'ai eu tout le loisir de m'attarder aux collections... Juger n'est pas une tâche toujours facile! S'il est vrai que le niveau de l'exposition était élevé, j'ai malheureusement dû constater que sur 48 collections, une seule traitait d'histoire postale. Et en plus, elle nous venait de France!

L'histoire postale n'est pas encore l'apanage de nos jeunes philatélistes. Raisons financières me direz-vous? Je ne crois pas. J'en ai pour preuve la collection de cette jeune française de 16 ans sur l'évolution de la tarification de la carte postale: peu de pièces rares, mais une recherche très poussée.

Il serait souhaitable afin d'assurer la relève d'initier de plus près nos jeunes à l'histoire postale. Nous en reparlerons.

En terminant, permettez-moi au nom de toute l'équipe de vous souhaiter une bonne et heureuse année remplie de bonheur et de découvertes marcophiliques intéressantes.

## Le mot du président

par Claude Gignac

### L'exposition philatélique mondiale de la jeunesse

Canada 92 s'annonce une grande fête et nous y convions les membres de la Société d'histoire postale du Québec. Il sera possible de voir plusieurs exhibits d'histoire postale et de marcophilie. Votre visite sera pour vous une façon de participer au 350ième anniversaire de Montréal.

Plusieurs membres de notre Société ont participé activement à la préparation de cette exposition et nous ne pouvons que les féliciter et souhaiter une très bonne exposition à Jacques Nolet, Jean-Claude Lafleur, Charles Verge, Grégoire Teyssier, Bernard Lavallée, Ralph Mitchener,...

La Société aura son propre kiosque de promotion et nous invitons tous les membres à venir nous visiter. Plusieurs objets, livres et enveloppes y seront exposés et le bulletin d'avril y sera en vente. Plusieurs bénévoles ont démontré leur intérêt à cette activité et nous comptons sur leur présence.

### Histoire postale locale et régionale

L'histoire postale d'une localité a souvent débuté avant l'érection de cette même localité en municipalité ou en paroisse, d'où l'importance historique des bureaux de poste. Nous comptons sur plusieurs membres de régions éloignées de Québec et Montréal(Sept-îles, Amos, New-Carlisle,...) pour nous donner des nouvelles de l'histoire postale de leur région. Ils sont à même de constater l'évolution de la poste dans leur milieu et de nous communiquer leurs recherches auprès d'anciens postillons et commis de poste par exemple, ou auprès de leur société d'histoire régionale. Grégoire Teyssier se fera un plaisir de recevoir vos textes.

### Réunions de la Société

Votre conseil d'administration étudie présentement la possibilité de deux réunions des membres à l'automne 1992, une rencontre d'échange et notre assemblée générale. Détails à venir.

N'oubliez pas notre prochain rendez-vous à Canada 92!

## Le mot du rédacteur en chef

par Grégoire Teyssier

Voici le deuxième numéro de notre nouveau bulletin le 43°, en fait, de la "lignée" avec une variété d'articles qui, je l'espère, saura répondre à vos attentes.

Je crois qu'avec le présent numéro, notre souhait de faire de cette revue plus qu'un bulletin de liaison est en voie d'être exaucé. Le nombre de nos membres qui y ont participé de près ou de loin ne peut que nous réjouir. Souhaitons que cela continue. Peut-être un jour pourrons-nous ainsi répondre à des besoins dépassant, pourquoi pas, les marges de notre société? Le maintien d'un budget réaliste et l'adoption d'une politique d'auto-financement devraient assurer la pérennité de notre bulletin.

Un bulletin qui, soit dit en passant, n'a toujours pas de nom. Malgré l'appel lancé en janvier dernier, peu de suggestions nous sont parvenues. Vous les trouverez en page 12. Faites un choix parmi elles ou du moins une recommandation. L'un de ces titres sera choisi dès juin prochain.

Je profite également de l'occasion pour vous inviter à collaborer au numéro de septembre. Un numéro spécialement axé sur les 150° anniversaires, en 1992, des bureaux de Mascouche et Pike River; et les 100° anniversaires des bureaux de Lac-aux-Sables, Ste-Apolline-de-Patton, Rivière-au-Doré, Ste-Cécile-de-Milton et Albanel. Nous attendons vos textes. Pour ceux que la plume rebute, mais qui voudraient quand même participer à ce numéro, faites nous parvenir tous les renseignements que vous pourriez avoir en votre possession sur ces bureaux. Ils seront d'une aide précieuse aux rédacteurs.

Parlons maintenant de CANADA '92. Nul doute que cette exposition d'envergure remportera un vif succès. Y seront exposées plusieurs collections d'histoire postale, et seront représentés des dizaines de marchands et d'administrations postales, les musées de la poste du Canada, de France et bien sûr, notre société. Bien des découvertes enrichissantes à faire.

En terminant, je me permets de vous demander de vous manifester. Publicisez votre entreprise, posez des questions, proposez des réponses, soumettez-nous un article depuis trop longtemps en chantier au fond d'un tiroir. Avec votre collaboration nous pourrons alors diversifier le contenu et faire prospérer notre revue.

## Le mot du président

### Bonnes vacances 1992!

Si vous visitez la belle région du Témiscouata et particulièrement la ville de Cabano ne manquez pas de voir le fort Ingall. Ce serait un relais postal d'où proviendrait certaines marques postales du Lac Témiscouata. Par ailleurs, si vous passez par la région de l'Abitibi, n'oubliez pas de visiter la maison Dumulon, le premier bureau de poste de Rouyn.

Donc passez de bonnes vacances avec plein de trouvailles en histoire postale, histoire de fureter dans les marchés aux puces ou chez les antiquaires et négociants en timbres-poste.

Mais déjà il faut penser à l'automne...et le conseil d'administration de la SHPQ a déterminé la date et le lieu de la prochaine assemblée annuelle: le samedi 28 novembre 1992 à la Maison de la Poste de Montréal. L'assemblée se déroulera pendant le salon des collectionneurs qui lui se tiendra à la Place Bonaventure. Ce sera une année d'élection aux trois postes: président, vice-président et secrétaire-trésorier.

Plusieurs projets de publications sont en préparation et le Conseil d'administration ainsi que le comité de littérature n'attendent que l'opportunité de concrétiser ces travaux.

Quant à la préparation et la publication du bulletin, toutes les énergies de ce comité sont mises pour une meilleure réalisation au meilleur coût possible.

Un grand merci à tous les bénévoles qui sont venus nous appuyer à l'exposition de Canada 92: Michel Gagné, Jacques Charron, Fabien Bolduc, Lola Caron, Marcel Lecompte, Francois Bienvenue,... et toutes nos félicitations à François Bourbonnais pour l'obtention d'une médaille d'argent à Canada 92.

En terminant je voudrais souhaiter la bienvenue à tous les nouveaux membres de la Société. Votre contribution est importante pour la vitalité de la SHPQ. Faites nous part de vos intérêts et trouvailles en histoire postale afin que nous puissions partager ces découvertes.

Claude Gignac, président

Au revoir et à bientôt!

## Le mot du rédacteur en chef

Encore quelques mots à propos de notre bulletin. Nous avons reçu de nombreux éloges, surtout depuis Canada '92 et je vous en remercie au nom de toute l'équipe. Une équipe qui, soit dit en passant, ne ménage pas ses efforts afin de vous livrer un bulletin toujours plus intéressant et varié. Je tiens ici à remercier particulièrement Fabien Bolduc qui passe de nombreuses heures dans l'ombre de son sous-sol lorsque vient le temps de la mise en page.

Mais, c'est à vous lecteurs de faire prospérer cette revue, soit en y participant directement par l'envoi d'articles, de critiques, de questions ou même de publicité, soit indirectement en la faisant connaître autour de vous. Je répète que seule votre participation apportera un contenu encore plus diversifié, plus près de vos attentes, ce qui prouvera, si la question se pose, que la marcophilie et l'histoire postale, au Québec, se portent bien. Mon sermon terminé, parlons maintenant du nom de notre bulletin. Il n'a pas encore été déterminé, je vous invite donc à continuer de nous faire parvenir vos suggestions.

Enfin, je vous rappelle que Claude Gignac a encore besoin de renseignements pour le numéro spécial de septembre consacré aux anniversaires de certains bureaux de poste. (voir page 15).

À septembre et entre temps, profitez de votre été.

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef

 **Le Groupe  
COULOMBE  
PELLETIER & ASS.**

**MICHEL COULOMBE**  
A.V.A., B.Sc. Économique

*Avec nous...*

ASSURANCE

- VIE
- SALAIRE
- REER
- HYPOTHÈQUE
- PLACEMENT
- F.E.E.R.
- CAUTIONNEMENT
- ENTREPRISE
- FEU, VOL
- AUTO
- GROUPE
- VOYAGE

*la sécurité complète!*

1582, Chemin St-Louis, Sillery  
Québec, Q.C. G1S 1G6

Bur.: 681-3514

## Le mot du président

Nous consacrons ce numéro spécial aux 100ièmes et 150ièmes anniversaires de l'ouverture officielle de bureaux de poste...encore existants. En effet il peut paraître inopportun de souligner ces anniversaires alors que plusieurs bureaux ferment actuellement. Je crois cependant que même si nous vivons des changements importants dans l'orientation de l'administration postale où le volet économique devient la priorité, il n'en demeure pas moins que du point de vue historique, culturel et social les services postaux ont joué un rôle de premier plan dans le passé et continuent aujourd'hui de jouer un rôle important mais différent.

On peut s'interroger sur le fait qu'aujourd'hui plusieurs localités en milieu rural doivent lutter pour garder leur bureau de poste et que même en ville les succursales postales ferment. Cela prend une dimension différente en milieu rural où après avoir sorti les bureaux de poste des maisons privées et des magasins généraux et avoir construit des édifices spécifiques aux services postaux on revient de nos jours à l'établissement de services postaux à l'intérieur de magasins, dépanneurs, pharmacies, etc. La fierté d'avoir son bureau de poste pour une localité retombe à zéro.

Parallèlement, l'énoncé "le cachet de la poste faisant foi" devient de moins en moins vrai. Si la date marquée sur le cachet d'oblitération, on ne retrouve pas l'endroit d'origine de la lettre. Par exemple, une lettre déposée dans une boîte aux lettres de Roberval à destination de Québec est ramassée, transportée à Québec où elle est alors oblitérée au centre de tri. Nous y reviendrons...

Je vous convie à l'assemblée générale annuelle de la Société d'histoire postale du Québec le 28 novembre 1992 à la Maison de la Poste de Montréal à 14 heures. Il y aura, entre autres, des élections au conseil d'administration.

Merci et à bientôt!

Claude Gignac, président

## Le mot du rédacteur en chef

Ce numéro est le dernier de l'année 1992. La nouvelle tenue de Bulletin semble répondre aux attentes de la majorité d'entre vous. Par contre nous sommes conscients qu'il y a encore place à l'amélioration. Nous mettons tous nos efforts en ce sens, mais nous avons besoin de votre appui et de votre support. Alors, n'hésitez pas!

Dans ce numéro 45, vous trouverez comme promis d'intéressantes études signées Claude Gignac, sur les anniversaires de certains bureaux de poste. Également une mise au point de Me Guy des Rivières, sur la route Témiscouata, et bien d'autres choses encore. Quant à la suite de l'article de Mme Lola Caron sur les parcs nationaux, vous la trouverez dans le prochain numéro.

Enfin, je termine en vous annonçant la tenue prochaine d'un concours... Tous les détails au prochain numéro.

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef



**MICHEL COULOMBE**  
A.V.A., B.Sc. Économique

*Avec nous...*  
ASSURANCE

- |              |                 |
|--------------|-----------------|
| • VIE        | • CAUTIONNEMENT |
| • SALAIRE    | • ENTREPRISE    |
| • REER       | • FEU, VOL      |
| • HYPOTHÈQUE | • AUTO          |
| • PLACEMENT  | • GROUPE        |
| • F.E.E.R.   | • VOYAGE        |

*la sécurité complète!*

1582, Chemin St-Louis, Sillery  
Québec, Q.C. G1S 1G6  
Bur.: 681-3514

# Le mot du rédacteur en chef

Bonne et heureuse année à tous!

- Merci sincèrement à tous ceux et celles d'entre vous qui, en 1992, ont collaboré de près ou de loin à notre bulletin. Je souhaite que vous soyez de plus en plus nombreux à vous y impliquer. N'hésitez donc pas à nous faire parvenir vos articles, réflexions, critiques, demandes de renseignements.
- C'est avec joie que nous avons appris que le Cahier du 10<sup>e</sup> anniversaire, publié sous les hospices de notre collègue Michel Gagné, a remporté une médaille d'argent, lors de Philitech '92, la première exposition internationale de littérature philatélique. Nous adressons toutes nos félicitations aux collaborateurs de ce numéro spécial.
- Dans la même veine, je suis fier de vous annoncer que notre bulletin (année 1992) a été accepté dans la classe compétition à Royale '93 (Orapex), où se déroulera la seconde exposition nationale de littérature philatélique. Nous ne pouvons que nous souhaiter bonne chance!
- Avec ce numéro, nous lançons notre premier concours. Plusieurs prix intéressants seront offerts aux gagnants. Nous vous invitons donc à y participer en grand nombre. Et surtout, rappelez-vous que l'important n'est pas de gagner, mais de participer. Alors, n'hésitez pas, même si vous pensez ne pas pouvoir répondre à toutes les questions. La date de clôture est fixée au 15 mai 1993.
- Nous sommes en train d'indexer les 45 premiers numéros de notre bulletin. L'index sera disponible dans le courant de la présente année. Nous vous en reparlerons.
- Je profite de cette colonne pour faire un appel à tous. Lors de la dernière assemblée annuelle de notre société, les administrateurs ainsi que les membres présents se sont tous entendus sur le fait que notre bulletin doit prospérer. Pour ce faire, nous devons atteindre trois objectifs: 1) améliorer sans cesse le contenu (ce que nous nous efforçons de faire avec votre collaboration); 2) le rentabiliser grâce à un apport publicitaire; 3) le diffuser et le faire connaître. Afin de remplir adéquatement ces deux dernières étapes, le comité du bulletin a besoin des services de l'un d'entre-vous. L'appel est lancé. Nous attendons donc de vos nouvelles.

Également, nous aimerais qu'un de nos membres, dont la spécialité est l'histoire postale moderne, nous fournisse, pour chaque numéro, une petite étude descriptive de ses dernières "trouvailles". Le travail demandé n'est pas exigeant et intéresserait bon nombre d'entre-nous.

Je termine enfin ce mot, en vous invitant à lire attentivement l'étude inédite de nos collègues, Christiane Faucher et Jacques Poitras. Les auteurs nous feront part régulièrement des fruits de leur exceptionnelle recherche sur les marques antérieures à la Confédération.

Bonne Lecture!

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef



**MICHEL COULOMBE**  
A.V.A., B.Sc. Économique

*Avec nous...*  
ASSURANCE

- VIE
- SALAIRE
- REER
- HYPOTHÈQUE
- PLACEMENT
- F.E.E.R.
- CAUTIONNEMENT
- ENTREPRISE
- FEU, VOL
- AUTO
- GROUPE
- VOYAGE

*la sécurité complète!*

1582, Chemin St-Louis, Sillery  
Québec, Q.C. G1S 1G6

Bur.: 681-3514

# Le mot du président

## Rendez-vous à Québec

En premier lieu je vous invite à venir en grand nombre à Québec les 8 et 9 mai 1993 dans le cadre du Salon des Philatélistes de Québec, organisé par la Société philatélique de Québec. Même s'il n'y aura pas d'assemblée générale de la Société d'histoire postale du Québec il s'y tiendra des conférences de membres de la SHPQ et des exhibits en marcophilie et histoire postale. M. Jacques Poitras nous entretiendra le samedi à 13 h des débuts de la poste jusqu'à la Confédération tandis que le dimanche M. Jean Thomas nous parlera des affranchissements mécaniques, ce domaine souvent méconnu des marcophiles. Une exposition de Me Guy des Rivières occupera la cour d'honneur tandis qu'un kiosque de la SHPQ permettra d'informer le public sur les activités de la Société.

Le Salon se tiendra au Montmartre canadien, 1671 Chemin St-Louis à Sillery.

## Si la taxe sur les colis vous surprend...

Si vous recevez des colis de pays étrangers contenant des valeurs de plus de 20\$, la franchise depuis le 1er juillet 1992, vous pouvez être taxé de la taxe sur les biens et services (TPS) et avoir en plus à payer les frais de manutention de 5\$ à la Société canadienne des postes, l'heureuse élue comme mandataire de l'application de la Loi C-74.

Un des objectifs de la loi était d'éliminer l'avantage qu'avait les compagnies étrangères de vente par correspondance. Seul le temps pourra nous dire si le but a été atteint mais en attendant il n'y a pas eu de grandes consultations auprès des consommateurs sur les conséquences de cette nouvelle loi. Par surcroît elle est appliquée à l'aveuglette. Vous pouvez être touché un jour et l'autre pas; aucune règle précise et elle vous frappe comme la grippe.

Un bon moyen de contester c'est d'écrire à votre député fédéral et de vous plaindre comme consommateur qui utilise souvent ce service et qui reçoit des enveloppes et livres en approbation. Une révision de cette loi s'impose.

Claude Gignac, président  
Société d'histoire postale du Québec

# Le mot du rédacteur en chef

- Je commence ce mot en vous réitérant mes appels lancés dans notre dernier numéro. Le comité du bulletin est toujours à la recherche d'un membre intéressé à promouvoir le bulletin (et donc la société) et à s'occuper de la publicité. Nous aimerions également qu'un membre rédige pour chacun des numéros une petite chronique d'une page consacrée aux oblitérations contemporaines, nouveautés et curiosités. Si vous êtes prêt à relever le défi, le comité du bulletin se fera un plaisir de vous aider dans votre tâche.
- Je vous rappelle aussi notre concours lancé dans le dernier numéro. La date de clôture, fixée antérieurement au 15 mai, est remise au 15 juin prochain. Vous avez donc plus d'un mois pour tester vos connaissances et fouiller dans votre bibliothèque. Je tiens à remercier messieurs Robert A. Lee et Roland Arsenault pour les très intéressants prix offerts. D'autres viendront peut-être s'y greffer d'ici le 15 juin...!
- Ce numéro me semble varié et je souhaite que tous y trouvent un intérêt. Je vous invite à lire le très intéressant article intitulé 'Les malles européennes à Rimouski', édité antérieurement dans la passionnante revue d'histoire du Bas St-Laurent. Ce n'est pas notre habitude de glaner ici et là pour combler nos pages, mais cependant la qualité et l'intérêt de cet article nous ont poussé à vous en faire profiter avec la permission de l'auteur.
- Si ce n'était des quelques membres qui nous font part régulièrement du fruit de leurs recherches, (je ne les nomme pas, ils se reconnaîtront), notre bulletin n'existerait pas. Je les remercie donc sincèrement.

Il me semble que l'essentiel pour vous est que notre bulletin paraisse à peu près à dates fixes et que le contenu vous apporte quelque satisfaction, même si les articles ne correspondent pas toujours exactement à vos intérêts. À ce sujet d'ailleurs nous pourrions envisager un questionnaire et ainsi tenter de mieux répondre à vos attentes. Cependant il faut être réaliste: nous ne pourrons faire qu'avec les articles que vous nous envoyez. Il est donc évident que l'unique collectionneur de marques postales de St-Glin-Glin ne trouvera un article sur le sujet que s'il l'écrit lui-même. Il pourra ainsi partager ses connaissances.

Bonne lecture!

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef

## Le mot du président

### HISTOIRE POSTALE ET MARCOPHILIE: LOISIR OU INVESTISSEMENT?

Quand on consulte la liste des annonceurs publiée dans les revues américaines et canadiennes de philatélie on y trouve des marchands qui offrent des pièces de collection en marcophilie sous le thème de l'histoire postale. Ces pièces sont offertes en vente en magasin ou aux enchères.

Les collectionneurs de l'Amérique du nord britannique ont créé un marché, par leur intérêt pour les marques postales, qui s'apparente grandement à la philatélie mais en plus spécialisé. Il existe un intérêt certain pour ces collectionneurs d'investir dans les plis et enveloppes des périodes classiques, soit du régime français ou de la conquête jusqu'à la confédération (de 1763 à 1867).

Même la période très moderne de 1950 jusqu'à nos jours donne l'occasion de trouver des marques postales intéressantes comme celles dites Klussendorf, marques datant de 1983, mais dont certaines sont très rares sur le marché canadien.

Mais il n'y a pas que l'aspect marcophile. L'histoire postale offre une dimension complémentaire sur les plan social, culturel, géographique et historique. La poste est un moyen de communication dont on peut faire l'étude sous plusieurs facettes: le transport, l'établissement des bureaux de poste, les tarifs postaux, les maîtres de poste, etc...

L'histoire postale et la marcophilie, deux chemins complémentaires qui font partie de notre patrimoine culturel et historique à conserver, à la fois un loisir et un investissement.

Je termine ce mot en adressant sincères remerciements à Maître Guy Des Rivières pour son soutien moral et financier à la Société d'histoire postale du Québec.

Claude Gignac, président  
Société d'histoire postale du Québec

## Le mot du rédacteur en chef

C'est avec grand plaisir que nous vous annonçons que le grand prix de notre concours a été remporté par notre collègue Jacques Charron. Nous lui adressons toutes nos félicitations.

Malheureusement nous devons constater que notre premier concours n'a pas remporté les résultats escomptés. Nous nous attendions à une plus grande participation de la part de vous tous. Quelles sont alors les causes de ce demi-échec? Des questions trop difficiles? Un premier prix pas assez intéressant? Ou tout simplement un manque flagrant d'intérêt? Nous n'en savons rien, mais quoi qu'il en soit, il est fort peu probable que nous réitérions l'expérience à moins que nous ayions un jour un 12 pence sur lettre à faire tirer...

Notre bulletin a remporté, lors de la seconde exposition nationale de littérature philatélique, une médaille de bronze-argenté. Un résultat qui me semble fort satisfaisant compte tenu de nos faibles ressources financières et humaines. Mais, plus que la médaille, c'est surtout la critique du jugement qui nous intéresse et qui nous permettra des améliorations futures. Nous partageons donc notre succès avec tous. Merci!

En terminant, nous songeons à introduire dans notre bulletin de nouvelles chroniques. L'une traitera des résultats des ventes aux enchères; l'autre du contenu de certaines lettres. Nous vous en reparlerons. Quant à notre index...nous y travaillons!

Bonne fin d'été à tous!

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef

### Date de tombée des prochaines parutions:

1<sup>er</sup> septembre 1993

1<sup>er</sup> décembre 1993

1<sup>er</sup> mars 1994

Expédiez nous vos articles, annonces, commentaires à l'adresse suivante:

Grégoire Teyssier  
988, Avenue de Manrière  
Québec (Québec)

## Le mot du président

### Création de deux sections à l'intérieur de la SHPQ

Le conseil d'administration de la SHPQ a approuvé la création de deux sections, l'une à l'est et l'autre à l'ouest de la province de Québec.

L'objectif principal est de favoriser de façon plus tangible le développement de l'histoire postale par des activités dans chacune des régions. Des réunions auront lieu tous les trois mois pour permettre aux membres de se rencontrer et d'échanger.

Pour le secteur est du Québec (Code postal G : Trois-Rivières, Québec, Saguenay-Lac St-Jean, Bas du fleuve et Gaspésie) monsieur Roland Arsenault de Québec a été nommé responsable des activités. Quant au secteur ouest du Québec (Codes postaux J et H : Cantons de l'est, Montréal, Outaouais, Abitibi-Témiscamingue) aucun responsable n'a été nommé pour le moment mais nous souhaitons combler le poste dans les plus brefs délais. Toute personne intéressée à offrir ses services pourra contacter le secrétaire-trésorier, le président ou le vice-président.

### Prochaine assemblée générale annuelle

La prochaine assemblée aura lieu le samedi 27 novembre à 11:30 h à la Maison de la Poste, rue St-Jacques à Montréal. Elle se tiendra en même temps que le salon des collectionneurs qui regroupe plusieurs négociants en timbres-poste et histoire postale. La Société aura d'ailleurs un kiosque pour faire la promotion de l'histoire postale et procéder au lancement du dernier volume de la Société: l'histoire postale de la Gaspésie et du Bas du fleuve jusqu'à 1870. C'est l'oeuvre de Christiane Faucher et de Jacques Poitras.

### Encan de la Société philatélique de Québec

Nous remercions monsieur Guy Des Rivières pour les dons de lots de plis et d'enveloppes qui seront vendus au prochain encan de la Société philatélique de Québec. Les profits de ces ventes (lots en histoire postale) seront donnés à la Société d'histoire postale du Québec.

Claude Gignac, président  
Société d'histoire postale du Québec

## Le mot du rédacteur en chef

Quelques mots pour vous inviter à lire attentivement l'article de Christiane Faucher et Jacques Poitras sur le comté de Lévis.

Régulièrement, les auteurs nous feront part de leurs découvertes concernant les marques postales québécoises antérieures à la Confédération. Nul doute que ces études intéresseront plusieurs d'entre nous et qu'elles marqueront une nouvelle étape dans l'historiographie postale. Signalons que rien de nouveau, dans ce domaine, n'avait été fait depuis Campbell.

Nous nous devions de souligner notre 50e numéro en faisant un "spécial" et nous pouvons d'ores et déjà affirmer que grâce à l'apport de plusieurs de nos membres, notre prochaine parution sera à la hauteur de nos espérances. On y retrouvera, entre autres, divers articles signés Guy des Rivières, Jacques Nolet, Michel Gagné, Claude Gignac, Jacques Poitras et Christiane Faucher.

J'invite tous ceux et celles qui voudraient participer à ce numéro spécial, à me faire parvenir leur article au plus tôt. Je compte sur vous.

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef

### Date de tombée des prochaines parutions:

1<sup>er</sup> décembre 1993  
1<sup>er</sup> mars 1994  
1<sup>er</sup> juin 1994

Expédiez nous vos articles, annonces, commentaires à l'adresse suivante:

Grégoire Teyssier  
988, Avenue de Manrière  
Québec (Québec)

## Le mot du président

C'est avec fierté que la SHPQ vous présente le cinquantième bulletin depuis sa fondation. D'abord d'une dizaine de pages pour établir un lien entre les membres, le bulletin se distingue davantage aujourd'hui par des articles substantiels.

Je remercie tous ceux qui ont collaboré à ce numéro spécial ainsi que ceux qui ont participé à l'élaboration de tous les numéros depuis 1980. Soulignons que monsieur Michel Gagné travaille présentement à la préparation d'un index de tous les articles du bulletin et que nous aurons l'occasion d'en profiter dans les prochains mois.

Parmi les prochaines expositions comportant du matériel en histoire postale soulignons l'exposition Amphilex 94 à Hull du 11 au 13 mars et Lakeshore 94 du 8 au 10 avril au Centre communautaire Sarto-Desnoyer à Dorval. La SHPQ sera présente au Salon des collectionneurs de Montréal du 22 au 24 avril 1994.

### Bonne nouvelle

Comme nous l'avions déjà préconisé on ne peut que se réjouir à l'effet que le gouvernement canadien ait annoncé un moratoire sur la fermeture des bureaux de poste. Cette décision permettra à plusieurs municipalités de conserver leur patrimoine historique.

Claude Gignac, président  
Société d'histoire postale du Québec



## Le mot du rédacteur en chef

Vous avez entre les mains le 50 ème numéro de notre Bulletin. Cinquante numéros, pour une revue trimestrielle spécialisée comme la nôtre, c'est un événement à ne pas passer sous silence.

C'est donc avec infiniment de plaisir, mêlé d'un peu de fierté, que je signe ce mot du rédacteur en chef.

Je m'en voudrai, dans un premier temps, de ne pas remercier mes prédécesseurs. Merci donc à Jean-Pierre Delwasse, Lola Caron et Michel Gagné. Sans votre dévouement et votre persévérance, nous n'aurions pu, aujourd'hui, célébrer cet anniversaire.

Mes remerciements s'adressent également à tous ceux et celles qui, au fil des quatorze dernières années, ont contribué par leurs articles ou leur implication, à notre Bulletin. Je voudrais ici remercier particulièrement Me Guy des Rivières, collaborateur de la première heure qui, malgré quelques problèmes de santé, signe encore, dans ce 50 ème numéro, un article du plus haut intérêt.

À tous les autres je demande qu'ils sortent de l'ombre et qu'ils se manifestent.

Ce numéro 50 est modeste par son ampleur; des contraintes budgétaires nous obligeant à en limiter le nombre de pages. Il est cependant grand par la qualité, le degré de recherche et la pertinence des articles qui le composent. Mille mercis aux collaborateurs, Christiane, Guy, Jacques et Michel. Continuez!

Merci encore à tous et rendez-vous vers l'An 2006 pour notre 100 ème numéro.

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef

N.B. Faute d'espace, vous ne retrouverez pas dans ce numéro nos chroniques habituelles, par contre j'aimerais attirer votre attention sur le fait que nos petites annonces (achats et échanges) sont désormais GRATUITES. À vous d'en profiter!

## Le mot du président

### Don à la SHPQ

La Société d'histoire postale du Québec a accepté un don de meubles de bureau de poste dans le but d'en faire la restauration et l'exposition à des fins pédagogiques. La Société prend ainsi une responsabilité qui lui est donnée par un de ses buts qui est d'assurer la gestion de fonds documentaires et autres dons qui lui sont faits dans le meilleur intérêt de la cause de l'histoire postale. L'acceptation de ces dons — la SHPQ possède déjà des documents et objets du patrimoine postal — est faite évidemment en fonction de sa capacité de gérer le tout, ce qui est actuellement le cas.

Pour toute information à ce sujet veuillez communiquer avec Monsieur Grégoire Teyssier qui est la personne-ressource de la SHPQ pour s'occuper de la gestion de ces meubles.

### Nomination au conseil d'administration

Suite aux modifications apportées aux règlements généraux à l'assemblée générale de novembre 1993 le nombre d'administrateurs au conseil d'administration passe de trois à cinq. Le conseil d'administration a comblé un des postes en nommant Monsieur Grégoire Teyssier au poste de deuxième vice-président jusqu'au 27 novembre 1994 au moment où auront lieu les prochaines élections. L'autre poste restera vacant pour le moment à moins que quelqu'un n'en fasse la demande.

Il y aura alors deux assemblées, une spéciale pour l'adoption des règlements généraux et l'autre pour l'assemblée générale. La réunion se tiendra à la Maison de la poste de Montréal.

Rappelons également que la SHPQ est toujours à la recherche d'un ou d'une volontaire comme responsable des activités de la SHPQ dans l'ouest de la province(Montréal); avis aux intéressés!

Quant au secteur est, Québec, trois réunions ont déjà eu lieu permettant ainsi aux membres d'échanger et de mieux se connaître. Monsieur Roland Arsenault est responsable de cette activité. La prochaine réunion aura lieu le troisième mercredi de septembre.

Claude Gignac, président  
Société d'histoire postale du Québec

## Le mot du rédacteur en chef

Peu de nouveau concernant notre Bulletin. Christiane et Jacques nous ont promis pour la rentrée un numéro spécial sur la Beauce et les comtés environnants. Une invitation cordiale est lancée à tous ceux qui voudraient participer à ce numéro.

Vous n'êtes pas sans savoir que 1995 marquera le 15 ème anniversaire de notre Société. L'exposition nationale Royale '95 qui se déroulera à Québec sera une bonne occasion pour notre société de s'y faire valoir et d'y collaborer. Dès aujourd'hui, nous vous annonçons que le numéro de Juin 1995 sera spécialement consacré à l'histoire postale de la ville de Québec. Je fais donc dès aujourd'hui un appel à tous, afin d'obtenir le plus de collaboration possible. Le succès de ce numéro spécial dépend de vous.

Merci à Denis Cottin qui nous fait part, à partir de ce numéro, du fruit de ses recherches de marques postales et oblitérations modernes. Nous commençons, dans ce numéro, par le bureau de Stanstead.

Enfin, je désire rappeler à tous que nos petites annonces pour l'achat et l'échange sont gratuites. Pourquoi alors ne pas en profiter ?

À tous bon été et pour certains, bonne saison de pêche.

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef

### Dates de tombée des prochaines parutions:

1<sup>er</sup> septembre 1994  
1<sup>er</sup> décembre 1994  
1<sup>er</sup> mars 1995

Expédiez-nous vos articles, annonces, commentaires à l'adresse suivante:

Grégoire Teyssier  
4081, rue des Cascades  
Charny (Québec)  
G6X 1G8

# Le mot du président

## Assemblée générale annuelle

La Société d'histoire postale du Québec tiendra son assemblée générale annuelle à la Maison de la poste de Montréal le samedi 26 novembre à 11 h 30 du matin en même temps que le salon des collectionneurs de la Place Bonaventure.

## 15ième anniversaire de la SHPQ

À l'occasion de son 15ième anniversaire la SHPQ tiendra des festivités à l'automne 1995. Déjà monsieur Grégoire Teyssier prépare un numéro spécial du bulletin portant sur l'histoire postale de la ville de Québec. Chacun est invité à y participer. Il est prévu que ce bulletin paraîtra en mai 1995 à l'occasion de l'assemblée de la Société royale de philatélie du Canada, la Royale 95, qui se tiendra à Sainte-Foy.

## Participation de la SHPQ à la Royale 95

La Société prendra une part active à la Royale 95 en ayant un kiosque qui exposera différents objets relativement à l'histoire de la poste au Québec. Il y aura également de la littérature de la SHPQ disponible. Le kiosque sera installé à l'entrée de la salle d'exposition.

Claude Gignac, président  
Société d'histoire postale du Québec

### Dates de tombée des prochaines parutions:

1<sup>er</sup> décembre 1994  
1<sup>er</sup> mars 1995  
1<sup>er</sup> juin 1995

Expédiez-nous vos articles, annonces, commentaires à l'adresse suivante:

Grégoire Teyssier  
4081, rue des Cascades  
Charny (Québec)  
G6X 1G8

# Le mot du rédacteur en chef

Mes occupations professionnelles, scolaires, familiales, ainsi que l'achat de notre première maison ne m'ont laissé que très peu de temps libre ces derniers mois. Aussi, je désire remercier notre président, Claude Gignac, qui a bien voulu accepter la charge, et elle est grande!, de produire ce 52e numéro de notre Bulletin.

Je tiens à vous rappeler que le comité du Bulletin est sans cesse à la recherche de contenu. Je ne peux que souhaiter que chacun fasse son effort afin que nous puissions produire un Bulletin intéressant, varié et instructif. Qu'attendez-vous pour collaborer? Que le Bulletin n'existe plus? Ou qu'il se réduise à quelques pages? Il est grand temps que tous y mettent du leur. Bien sûr, je n'attends pas forcément de vous un article de la trempe de ceux de Jacques Poitras et Christiane Faucher, mais simplement de petites contributions, des demandes d'explication, des questions ou des réponses... Faites-nous part de vos nouvelles acquisitions, de vos lectures, de vos champs d'intérêts, de vos recherches actuelles. Utilisez notre service de petites annonces gratuites. Supportez nos annonceurs en mentionnant notre Bulletin lorsque vous faites affaire avec eux. Envoyez-nous vos commentaires concernant le Bulletin, et dites-nous ce que vous aimeriez y voir traiter:

Je sais que le marasme qui plane aujourd'hui sur notre monde philatélique et marcophile est généralisé. Tous les éditeurs et présidents d'associations se plaignent d'un manque d'implication de leurs membres. Il est temps de réagir et de redonner un peu d'engouement à notre fabuleuse passion. Je compte donc sur votre implication, et rappelez-vous que votre collaboration est essentielle à la survie de notre publication et de notre société.

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef

**Si vous possédez des objets en relation avec la poste et la philatélie, des livres, documents, revues, catalogues ou autres dont vous voulez vous débarrasser, NE LES JETEZ PAS!  
FAITES-EN DON À LA S.H.P.Q.!**

# Le mot du président

## Nouveau conseil d'administration

En novembre 1994 avait lieu à la Maison de la poste de Montréal la réunion générale annuelle des membres de la SHPQ. Au cours de cette assemblée, des élections ont eu lieu et les résultats ont été les suivants:

Claude Gignac, président  
Jacques Poitras, 1er vice-président  
Michel Gagné, trésorier  
Grégoire Teyssier, secrétaire  
François Bienvenue, 2ième vice-président

Je souhaite la bienvenue à François et à Michel Gagné; pour ce dernier c'est un retour au conseil d'administration. Michel continuera de s'occuper du comité des publications. Meilleure chance et nos remerciements à Jacques Nolet, qui se retire du conseil d'administration.

## 1995 s'annonce une année bien remplie

Au début de mai la Société participera au concours de littérature philatélique d'ORAPEX, à Ottawa.

À la fin de mai 1995 la Société participera à l'exposition philatélique de la Société Royale de philatélie du Canada qui se tiendra à Sainte-Foy, en banlieue de Québec. La Société y tiendra un kiosque où elle mettra en évidence des artefacts du patrimoine postal. La Société en profitera pour amorcer ses fêtes du 15ième anniversaire.

À l'automne, la Société tiendra une réunion spéciale pour fêter ses 15 ans d'existence.

Côté publications, la Société a reçu un don du Père Anatole Walker. Il s'agit des 18 manuscrits des listes de maîtres de poste pour toutes les régions du Québec. La Société prévoit rééditer ces ouvrages. Merci Père Walker.

D'autres projets sont en préparation. Le plus probable est la participation de la Société à l'exposition Capex 96 afin de mettre en évidence les meubles de bureau de poste appartenant à la Société.

Claude Gignac, président  
Société d'histoire postale du Québec

# Le mot du rédacteur en chef

Depuis le dernier numéro de notre Bulletin bien des choses se sont passées. Entre autres, l'Assemblée générale annuelle de notre société où j'ai été nommé secrétaire de notre société. Cette nomination, je l'ai acceptée avec le plus grand bonheur, sachant pourtant qu'elle sera source d'une nouvelle charge de travail, puisque j'ai conservé le titre d'éditeur de notre Bulletin.

En conséquence, le mot du rédacteur, trop peu souvent aimable, sera désormais remplacé par le mot du secrétaire, que je souhaite plus agréable. Par le biais de ce mot du secrétaire, je tâcherai de vous informer régulièrement et le mieux possible de la vie de notre société.

À tous, bonne et heureuse année 1995.

Grégoire Teyssier, rédacteur en chef

*Pour ne pas trouver l'hiver trop long, n'oubliez pas de vous réabonner...*

## Dates de tombée des prochaines parutions:

1<sup>er</sup> mars 1995  
1<sup>er</sup> juin 1995  
1<sup>er</sup> septembre 1995

Expédez-nous vos articles, annonces, commentaires à l'adresse suivante:

Grégoire Teyssier  
4081, rue des Cascades  
Charny (Québec)  
G6X 1G8

Site de l'implantation du système postal canadien et véritable plaque tournante par laquelle a longtemps transité une grande partie du courrier transatlantique, la ville de Québec a eu une importance postale déterminante. L'histoire postale de Québec est à l'image de la ville elle-même: marquée de dates et d'événements majeurs.

Pourtant, bien que plusieurs marcophiles et historiens de la poste se soient penchés sur divers aspects de la poste de Québec, il n'existe toujours pas de monographie sur le sujet.

En attendant ce travail d'envergure, puisse ce numéro spécial, édité à l'occasion du 15e anniversaire de notre Société, apporter quelques nouvelles briques à l'historiographie postale de notre capitale.

Un numéro spécial que je présente d'ailleurs avec un brin de fierté, puisque constitué de huit (8) contributions originales de qualité, par autant de nos membres. Voilà qui a de quoi nous réjouir et nous prouver que notre discipline ne se porte pas si mal.

Vous constaterez à sa lecture la variété des sujets traités. Ils témoignent de nouveaux intérêts en histoire postale, de nouvelles approches davantage sociales, et nous prouvent que l'histoire postale et la marcophilie commencent à sortir enfin des sentiers battus.

Bonne lecture et rendez-vous au 20e anniversaire de la S.H.P.Q., en l'an 2000.

Grégoire Teyssier

## Le mot du président

### Un autre rendez-vous.

La Société d'histoire postale du Québec vous convie à un autre rendez-vous, la réunion de l'assemblée générale de la SHPQ qui aura lieu au Salon des collectionneurs de Montréal le samedi 25 novembre à 11 h 30.

Cette année il y aura présentation des travaux réalisés jusqu'à maintenant dans le cadre de Capex 96 et des tâches qui attendent le conseil d'administration et les membres jusqu'au moment de cette exposition en juin 1996. Tous les sujets habituels à une assemblée générale seront abordés.

### Rigaud

Comme la reconstitution du bureau de poste à CAPEX mettre en évidence la petite histoire du bureau de poste de Rigaud la SHPQ vous invite à nous faire parvenir toute information susceptible de nous aider à écrire l'histoire de ce bureau de poste. Je préparerai un texte, avec l'aide de Grégoire Teyssier, sur le b.p. de Rigaud pour publication dans notre bulletin ou dans le bulletin de CAPEX.

### Bulletin

Je demande également votre collaboration pour l'envoi de textes pour notre bulletin. J'assumerai d'ici juin, par intérim, la responsabilité de la production du bulletin.

C'est depuis cinq ans que Grégoire s'occupe de la tâche de rédacteur en chef du bulletin et je voudrais le remercier au nom de tous les membres.

La conservation du patrimoine historique postal appartenant à la Société, les suites de CAPEX et le secrétariat de notre organisme sont autant de tâches qui attendent Grégoire.

Merci également à M. Fabien Bolduc, qui s'occupe de la mise en page et la production du bulletin, et qui continuera de nous appuyer pour l'édition de notre périodique.

Claude Gignac, président

## Le mot du rédacteur en chef

Vous avez entre les mains le troisième et dernier numéro de l'année 1995, puisque le Bulletin spécial, édité à l'occasion de *Royale 95* constituait un numéro double. Ce 56 ème numéro est aussi le dernier dont je m'occupe directement; il faut bien de temps à autres, passer à autre chose! Je ne m'éloigne cependant pas pour autant de la Société puisque ma tâche de secrétaire se poursuit et, à ce titre, le travail qui m'attend est considérable. Entre autres, le projet de reconstitution historique du bureau de poste de Rigaud, le plus ambitieux projet jamais réalisé par la SHPQ, absorbe déjà beaucoup de mon temps. Mais, j'en suis convaincu, le résultat en vaudra la peine.

J'espère donc que le travail que j'ai accompli dans la fonction de rédacteur à laquelle je n'étais pas forcément préparé a été apprécié par la majorité d'entre vous. Bien sûr, je n'ai pas toujours réussi parfaitement, mais ai accompli certains de mes objectifs. D'autres demeurent à atteindre et ce sera la tâche de mon successeur. Un successeur qu'il nous faut désormais rapidement trouver. En attendant, Claude Gignac, notre président, a accepté d'assurer l'interim. Merci Claude!

Je tiens à remercier sincèrement tous ceux qui m'ont aidé et appuyé en me fournissant des articles et en répondant aux souhaits que j'avais formulés de multiplier les contacts entre nous par le canal de notre Bulletin. Un Bulletin que je trouve intéressant et varié et dont, compte tenu de nos ressources financières et humaines, l'on peut être fiers. Je ne souhaite désormais qu'une chose: que mon successeur trouve autant de plaisir à produire notre Bulletin que j'en ai eu, qu'il continue sur cette voie et qu'il fasse mieux encore.

Cela étant dit, 1995 a été une année chargée et profitable. Notre projet de collaboration avec CAPEX '96 s'est admirablement bien concrétisé, et du côté publications, notre ami Michel Gagné a réalisé de grandes choses. Peu de sociétés d'histoire peuvent se vanter d'être aussi productives que la SHPQ.

1996 s'annonce une année importante pour notre Société. Je souhaite que nous soyons nombreux à prendre part à tous nos projets.

Avec un peu d'avance, meilleurs voeux pour le temps des fêtes. Bonne et heureuse année 1996.

Grégoire Teyssier, secrétaire

*Tout membre intéressé à prendre la relève de l'éditeur est prié de contacter l'une des personnes suivantes: Claude Gignac, Michel Gagné, François Bienvenue, Jacques Poitras ou Grégoire Teyssier. Nous comptons sur vous.*